

Revolutionäre Realpolitik in Zeiten von Kürzungspolitik und Krise

Schuldenbremsen, »Austerity Politics« und Sozialabbau zwingen soziale Bewegungen und linke Politik in vielfache Abwehrkämpfe. Oft gelingt es dabei nicht, Perspektiven über den aktuellen Horizont hinaus zu entwickeln. Die Orientierung auf kurzfristige Verbesserungen oder längerfristige Transformation wird häufig als Gegensatz behandelt und ist Gegenstand von Konflikten und gegenseitiger Isolierung – Fundis gegen Realos, Reformer gegen Antikapitalisten. Welche Strategien können dagegen gefunden werden?

In den USA mobilisieren Community-Organizing-Projekte meist pragmatisch um konkrete Belange der betroffenen Gruppierungen, Gemeinden, Interessenverbänden. Unter dem Begriff »Transformative Organizing« wird von einigen Akteuren versucht, eine Perspektive der Transformation systematisch in die alltägliche Arbeit einzubeziehen. Können von hier Anstöße für die Konzipierung von Einstiegsprojekten, für eine »revolutionäre Realpolitik« (Rosa Luxemburg) gewonnen werden? Erfahrungen aus amerikanischen wie deutschen Projekten, Bewegungen und Mobilisierungen sollen auf der Tagung präsentiert und zur Diskussion gestellt werden.

Folgende Fragen stehen im Mittelpunkt:

- Wie wird in den Projekten konkret vorgegangen, was sind die Erfahrungen in der Praxis?
- Welche spezifischen Probleme ergeben sich in den USA, wäre etwas Vergleichbares für den deutschen Kontext denkbar, worin liegen zentrale Unterschiede (Finanzierung, Staatsverständnis, politische Kultur)?
- Allgemeiner: welchen Beitrag könnte (transformatives) Community-Organizing für die Förderung der Mosaik-Linken leisten? Welches Interesse kann eine institutionalisierte Linke an einer Stärkung und eigenständigen Entwicklung von Armen- und anderen sozialen Bewegungen haben?

Transformative Organizing – Strategies to Challenge the Cuts and Change Society

Social movements and left politics are forced to engage in struggles against debt ceilings, austerity politics and the dismantling of social rights and democratic participation. Many of these struggles are preliminary and (necessarily) defensive. How can we introduce transformative perspectives into these struggles? How can we prevent the split between reformist, short-term politics and transformative, anti-capitalist politics that so often leads to conflicts and mutual isolation?

Community organizing projects in the USA have a tradition of pragmatic orientation towards everyday problems and shared interests of the community. »Transformative Organizing« attempts to systematically include more far-reaching perspectives and demands into the day-to-day work. The conference will present and discuss experiences from American and German projects, movements and mobilizations.

Topics will include:

- Experiences in transformative organizing projects, what »works«, what are the bumps and barriers?
- Differences in political systems of the US and Germany concerning funding, the role of the state, and political culture?
- Strategic interests of an institutional left (e.g. the Left Party in Germany) in the strengthening and independent development of poor people's movements and other social movements?
- More broadly: What could be the contribution of (transformative) community organizing to strengthening the »Mosaic Left«, an idea of bringing together different left traditions, cultures, and organizations to build a counter-hegemonic project?

Die gesamte Tagung wird simultan übersetzt.
There will be simultaneous translation available.

PROGRAMM

IG-METALL-HAUS, ALTE JAKOB STR. 149, 10969 BERLIN-KREUZBERG
U-BAHNHOF HALLESCHES TOR, BUS M41

DONNERSTAG | 22.09

18h

Eröffnungspodium

Wie lassen sich transformatorische Perspektiven in Abwehrkämpfen gegen Schuldenbremse, Krise und Kürzungspolitik entwickeln?

Perspectives of transformative strategies in times of austerity politics

Nik Theodore (Univ. Chicago)

Lian Mann (Labor/Community Strategy Center, LA)

Margit Mayer (FU Berlin), Tasos Koronakis (Synaspismos, Athen)

Moderation/Chair: Christina Kaindl (RLS)

Empfang

FREITAG | 23.09

10h

USA und Deutschland im Vergleich: Staat und Zivilgesellschaft, Strategien

Comparing the US and Germany

Alex Demirović (TU Berlin/RLS),

Maite Tapia (Cornell Univ.),

Gunter Jancke (Deutsches Institut für Community Organizing, Berlin)

Moderation: Margit Mayer

Mittagessen

14h

Wie können sich Mobilisierungen um gewerkschaftliche und Community Themen gegenseitig stärken?

How can community and labor mobilizations strengthen each other?

Steve Williams (POWER, San Francisco), Eric Mann (Labor/Community Strategy Center, LA), Jana Seppelt (Ver.di Stuttgart, angefr.)

Moderation: Catharina Schmalstieg

16.30

Organisierung in der neoliberalen Stadt

Organizing around urban and community conflicts

Sendolo Diaminah (People's Durham), Nik Theodore (Univ. Chicago), Margit Mayer (FU Berlin), Max (Plattform gegen Verdrängung Altona, Hamburg), Flo (Arbeitskreis Umstrukturierung Wilhelmsburg, Hamburg)

Moderation: Britta Grell

SAMSTAG | 24.09

10h

Bündnisse und Netzwerke: Ethnische Minderheiten, Parteien und Bewegungen

Building alliances: Ethnic and religious minorities, party politics

Cindy Wiesner (global grassroots justice), Pascal Meiser (Bereichsleiter Kampagnen und Parteientwicklung, DIE LINKE), Patricia Watkins (United Congress of Community and Religious Organizations, Chicago), Christina Kaindl (Krisenproteste, Rosa-Luxemburg-Stiftung)

Moderation: Koray Yilmaz-Günay (RLS)

Mittagessen

14h

Was ist transformatorisch in unserer Arbeit? Welche Ansätze sind erfolgreich?

What specifically is transformative in our praxis, what works, what doesn't?

Cindy Wiesner, Eric Mann, Sendolo Diaminah, Patricia Watkins, Steve Williams, Tasos Koronakis, Pascal Meiser, Luis Juberías und alle weiteren Aktiven

Moderation: Christina Kaindl (RLS)

Ende gegen 17h

Um Anmeldung wird gebeten bei Christina Kaindl, leitende Redakteurin
LuXemburg: kaindl@rosalux.de

Aktuelles Programm unter:
www.rosalux.de/event/44134